

La Lealtad Navarra

DIARIO CARLISTA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Pamplona un mes 1 peseta 25 céntimos. trimestre 3,50 pesetas; semestre 6,75 pesetas; un año 12,50 pesetas.

PAGO ADELANTADO.

Núm. suelto 0,05 de Pta. Atrasado 0,15 de id.

REDACCION ADMINISTRACION E IMPRENTA

CALLE DE TECENDERIAS NÚMERO 33

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Fuera de Pamplona. Trimestre 4 pesetas; semestre 7,50 pesetas; nueve meses 11 pesetas; un año 14 pesetas. Extranjero seis meses 23 pesetas; un año 45 pesetas.

PAGO ADELANTADO.

LUIS XVI.

TRISTE CENTENARIO.

Ayer, 21 de Enero de 1893, cumplió el centenario de la ejecución del Rey martir, del guillotinado Luis XVI.

Hé aquí su testamento, escrito en el aniversario del nacimiento de su hijo:

«En el nombre de la Santísima Trinidad, Padre, Hijo y Espíritu Santo. Hoy día 25 de Diciembre de 1792, yo Luis XVI, rey de Francia, hallándome hace cuatro meses encerrado con mi familia en la torre del Temple, en París, por obra de los que eran mis súbditos y privado de toda comunicación, y desde el 10 del corriente, aun de la de mi familia; envuelto además en un proceso cuyo éxito no es posible prever á causa de las pasiones de los hombres y para el cual no se encuentra motivo ni pretexto en ninguna de las leyes existentes; teniendo solamente á Dios por testigo de mis pensamientos y no pudiendo volver los ojos á otro si no á El, declaro aquí en su presencia mis últimas voluntades y mis sentimientos.

«Encomiendo mi alma á Dios mi Creador; rogándole que la reciba en su misericordia, que no la juzgue según sus méritos, sino según los de Nuestro Señor Jesucristo, que se ofreció en sacrificio á Dios su Padre por nosotros hombres aunque de ello fuésemos indignos y yo el primero.

«Muero en el seno de nuestra Santa Madre Iglesia católica, apostólica, romana, que conserva su poder por una sucesión no interrumpida de Pontífices desde San Pedro, á quien le confió el mismo Jesucristo.

«Creo firmemente y confieso todo cuanto se contiene en el símbolo, en los mandamientos de Dios y de la Iglesia, Sacramentos y misterios que la Iglesia católica enseña y ha enseñado siempre. Ni he pretendido jamás erigirme juez de las divisiones que laceran el seno de la Iglesia de Jesucristo en cuanto á la manera de explicar los dogmas, antes bien me he atendido y atenderé siempre, si Dios me concede la vida, á las decisiones que los superiores eclesiásticos, en union con la Santa Iglesia católica dieron conforme á la disciplina de la Iglesia practicada desde Jesucristo.

«Compadeczo de todo corazón á aquellos nuestros hermanos que esten en el error, sin pretender juzgarlos, y no los amo menos en Jesucristo según el precepto de la caridad cristiana. Ruego á Dios me perdone todos mis pecados, de los cuales he procurado hacer escrupuloso exámen para

detestarlos y humillarme en su presencia. No pudiendo servirme del ministerio de un sacerdote católico, ruego á Dios que reciba la confesion que le he hecho, y especialmente el profundo arrepentimiento que tengo de haber prestado mi nombre (si bien contra mi voluntad) á actos que pueden ser contrarios á la disciplina y á la creencia de la Iglesia católica; lo cual digo para acusarme de todos mis pecados y recibir el sacramento de la penitencia.

«Ruego á todos aquellos á quienes pudiera haber ofendido inadvertidamente (no recuerdo haber ofendido á nadie á sabiendas), como también á aquellos á quienes pudiera haber dado mal ejemplo ó escándalo, que me perdonen el mal que creí haber recibido de mí. Ruego á todas las personas caritativas que unan sus oraciones á las mías para obtener de Dios el perdón de mis pecados.

«Perdono de todo corazón á los que se han hecho mis enemigos sin que yo les haya dado ningun motivo, y ruego á Dios que los perdone así como á los otros que por un celo falso ó mal entendido me han causado mucho mal.

«Recomiendo á Dios á mi mujer, á mis hijos, hermana, tías, hermanos y á todos aquellos que me están unidos con los vínculos de la sangre ó de otro modo. Ruego á Dios en especial que se sirva mirar con ojos de misericordia á mi mujer, hijos y hermana que hace tiempo padecen conmigo; que los sostenga con su gracia si deben perderme y mientras permanecieren en esta vida transitoria.

«Recomiendo mis hijos á mi mujer, aunque no he dudado nunca de su ternura maternal; y le encargo sobre todo que los haga buenos cristianos y hombres honrados; que les enseñe á considerar las grandezas de este mundo (si están condenados á experimentarlas) como bienes peligrosos y perecederos, y á dirigir sus miradas á la única gloria sólida y estable de la eternidad. Ruego á mi hermana que continúe en su afecto hácia mis hijos y les sirva de madre cuando tengan la desgracia de perder la suya.

«Ruego á mi mujer que me perdone los males que experimenta por mi causa y los disgustos que pueda haberle dado durante nuestra union, segura de que por mi parte no le guardo rencor si cree tener alguna cosa de que reconvenirse.

«Recomiendo ardentísimamente á mis hijos además de sus deberes para con Dios, que permanezcan unidos entre sí, sumisos y obedientes á su madre, agradecidos á los cuidados y sollicitud que se toma por ellos; y en memoria mía les ruego que miren á

mi hermana como á una segunda madre.

«Si mi hijo tuviese la desgracia de llegar á ser rey, tenga entendido que debe consagrarse enteramente al bien de sus conciudadanos; que debe olvidar toda clase de odios y resentimientos, señaladamente los que tengan relacion con las desgracias y penas que sufro; que no podrá hacer la felicidad de los pueblos sino reinando según las leyes; pero que al mismo tiempo un rey no puede hacerlas respetar, y ejecutar aquel bien que está en su corazón, si no tiene la autoridad necesaria, pues de otro modo, ligado en sus operaciones y no inspirando respeto, es mas dañoso que útil.

«Recomiendo á mi hijo que tan luego como se le permitan las circunstancias cuide de las personas que me han quedado adictas, pensando que he contraído una obligacion sagrada para con los hijos ó parientes de los que han padecido por mí, y aun para con aquellos que por mí son desgraciados.

«Sé que muchos de los que estaban á mi servicio no se han portado conmigo como habian debido portarse, y que aun se han mostrado ingratos; yo los perdono (en momentos de desorden y efervescencia no siempre es uno dueño de sí) y ruego á mi hijo que si se le presenta ocasion, no piense mas que en sus desgracias.

«Quisiera poder dar aquí una prueba de mi reconocimiento á los que me han mostrado un afecto verdadero y desinteresado. Si por una parte me ha conmovido vivamente la ingratitud y la deslealtad de personas á las cuales no habia hecho mas que beneficios ya respecto de sus personas, ya respecto de sus parientes y amigos, por otra parte he tenido el consuelo de ver la adhesion y el interés sincero que otros muchos me han mostrado, á los cuales ruego que reciban mis mas expresivas gracias. En mi actual situacion temeria comprometerlos si hablase con mas claridad; pero recomiendo eficazmente á mi hijo que busque la ocasion de poderlos conocer.

«Creeria calumniar los sentimientos de la nacion sino recomendase francamente á mi hijo á los señores Chamilly y Hue, á quienes su sincera adhesion á mi persona ha inducido á encerrarse conmigo en esta triste mansion, haciéndose así víctimas desventuradas. Le recomiendo también á Clery, cuyos cuidados me han dado siempre motivos para felicitarle de tenerlo á mi lado. Y pues que ha permanecido conmigo hasta el fin, ruego á los señores de la municipalidad que le entreguen mis vestidos, mis libros, mi reloj, mi bolsa y todas las demás

cosas que fueron depositadas en el concejo comunal.

«Perdono de corazón también á los que continúan dándome los disgustos y malos tratamientos que han creído deber usar conmigo; al mismo tiempo deseo que las almas sensibles y compasivas que he encontrado gocen de la tranquilidad que debe inspirarles su manera de pensar.

«Ruego á los señores Malsherbes, Tonchet y De Seze que reciban mis más sinceras gracias y la expresion de mi eterna gratitud por todos los cuidados que se han tomado por mí.

«Concluyo declarando ante Dios y próximo á comparecer á su presencia que no me creo culpado de ninguno de los delitos de que se me acusa.

«Hecho por duplicado en la Torre del Temple á 25 de Diciembre de 1792.

Luis.»

Cien años después, leemos:

«Según noticias recibidas del extranjero, el socialismo aumenta y se extiende por todas partes de una manera alarmante, temiéndose que la tolerancia de los Gobiernos sea causa consciente de las hecatombes que se vaticinan para el primero de Mayo, si la Divina Providencia no se apiada de los demás mortales.»

Espanoles de todos los partidos, medita.

Meditad, liberales.

HONROSA DISTINCION.

Nuestro querido amigo D. Miguel Iriararay ha merecido la honra de que el leal y entusiasta distrito de Olot (Cataluña) le haya proclamado candidato para el cargo de diputado, en donde seguramente hubiera logrado el acta.

No nos permitimos publicar la carta de nuestro ilustre jefe el Excmo. Sr. Marqués de Cerralbo en que le notifica este acuerdo, temerosos de molestar á nuestro amigo, cuya modestia conocemos, pero nos ha de dispensar demos á conocer á nuestros lectores la contestacion dada por este, por el espíritu en que está saturada.

Dice así:

«Peralta 18 de Enero de 1883.

Excmo. Sr. Marqués de Cerralbo.

Mi distinguido amigo: Por su grata que acabo de recibir veo que nuestros entusiastas correligionarios de Olot, reunidos en importantísima conferencia, han acordado espontáneamente ofrecermos por conducto de usted aquel distrito, en donde, aunque á costa de luchar con actividad y denuedo, es seguro un éxito grande y completo, según parece.

Envidio como nunca aquel rico y exuberante lenguaje de usted, que sabe dar expresion adecuada á todos los sentimientos, para mostrar yo en este instante á todos los heroicos carlistas de aquella benemérita comarca, cuánta es mi gratitud por una distincion tan honrosa y que nada he hecho para merecer.

Al hacerlo usted por mí, no se olvide de decirles que si saliendo de esta tierra de Vasconia, donde me ha tocado nacer y

donde quisiera que reposaran mis huesos, habría de elegir ó aceptar con gusto alguna patria adoptiva, lo haría, como en ninguna otra parte, dentro de ese hogar, religioso, serio, práctico y trabajador puéblotatalán, que siempre he admirado con entusiasmo y que tengo ardentísimo deseo de visitar y conocer personalmente.

A pesar de mi reciente desgracia de familia, necesito regresar de un momento á otro á Madrid, donde me reclaman atenciones profesionales que por su índole especial no puedo encomendar á ninguna otra persona, y aunque dejo aquí bien organizados los trabajos electorales, no me es posible atender á los de otro distrito, mayormente cuando siendo el resultado el que esperan aquellos leales amigos nuestros, habría de encontrarme en la dolorosa alternativa de abandonar despues de la eleccion una de ambas representaciones.

Creo que ha procedido usted bien informado, al decir, sin consultarlo conmigo, que nuestra victoria en este distrito, siendo más que probable; es completamente segura, cuanto puede ser seguro lo que dependa de la voluntad de los hombres.

Con solo saber y tener en cuenta como fuimos vencidos en la eleccion anterior, bastaría para esperar confiadamente que seremos vencedores en esta. Porque tantas como fueron entonces en el campo contrario las ilusiones y las promesas, son hoy las decepciones y los desengaños; y mientras nuestras filas apenas han tenido una desercion, se nos vienen en todos los pueblos á nuestro campo grupos de gentes que, ó vivian en el error respecto de las cosas públicas, ó se hallaban retenidas por compromisos habilmente preparados con una anterioridad que excede á todos los cálculos de la prevision.

Puede en aquella campaña equivocarme más ó menos, como cualquiera que pone á prueba por primera vez á los hombres; y habiendo entrada en la lucha tarde y cuando todos creian que mi triunfo era imposible, no había de mostrarme debil y desconfiado, sine erguido y animoso delante de las arrogancias y de las seguridades de triunfo que eran el arma predilecta de mis adversarios.

Hoy es otra cosa, no solo en cuanto á la creencia y al espíritu en general, sino en lo que se refiere á la organizacion de nuestras fuerzas. Círculos nuevos en la capital y pueblos importantes del distrito, y juntas, locales en donde mas precision habia de crearlas, además de lo que en todo el pais se ha reaccionado el espíritu carlista, dan á la lucha condiciones muy distintas.

Y puesto que ni estos electores ni su candidato necesitan de alicientes ni de las perspectivas del triunfo, para trabajar con actividad y para pelear con bravura y con decidida voluntad de conseguirlo, dejemos de hablar de lo que ya no ha de ser parte á cambiar mi resolucio, que es irrevocable, de luchar solo y exclusivamente en el distrito de Tafalla como no se me ordene otra cosa.

Nacido en esta tierra donde aun vive gracias á Dios mi bendita madre y una familia tan numerosa como trabajadora y honrada, que lucha por la existencia sin haber pensado jamás ninguno de sus individuos en asegurarla por medio del presupuesto; donde residen mis amigos mas antiguos y á donde me siento ligado por todas las afecciones y por todos los intereses morales y materiales que pueden sugetar á un hombre en el mundo, no habia de ir á ninguna parte con mas gusto y en mejores condiciones, mientras tuviera, aunque no fuese mas que esperanzas ó probabilidades de triunfo.

Quienes afrontaron conmigo las consecuencias de aquella derrota, que será siempre, para los que miden, no por el provecho y el éxito, sino por el ánimo y el esfuerzo, el valor de las empresas, tan honrosa como la más espléndida victoria que ahora consigamos, es justo que participen conmigo de la satisfaccion de desquite, puesto que no habia otro caudillo que con superiores merecimientos los llevara al combate de las urnas.

Ya que la voluntad de Ud. le lleva á exagerar el interés y la conveniencia de que vaya yo al parlamento á defender las importantes doctrinas de nuestra comunión y exponer nuestros irreemplazables y salvadores procedimientos económicos y administrativos, no dude Ud. de que esa representación me la confiarán estos valientes y entusiastas electores de Tafalla, que saben hasta que punto conozco sus necesidades y sus intereses, con los cuales estoy identificado completamente, y no han olvidado que si cualquiera me supera en dotes de inteligencia y de fortuna, nadie me aventaja en celo, abnegacion y desinterés

para defender cuantas causas se me encomiendan.

Hasta que nos veamos en Madrid, que será pronto, Dios mediante, se despide y repite á las órdenes de Vd. suyo afectísimo S. S. y amigo,

q. b. s. m.
Miguel Irigaray.

Felicitemos á nuestro amigo por la honrosa distincion de que ha sido objeto y felicitamos tambien al distrito de Tafalla por tener un candidato que tan ardiente amor profesa á sus paisanos.

DESDE ESTELLA.

20 de Enero de 1893.

Sr. Director de LA REALIDAD NAVARRA. Muy señor mio y estimado amigo: El acontecimiento interesante en este distrito es la reunion electoral celebrada ayer en este Círculo carlista, de que brevemente daré cuenta.

Con la antelación conveniente fueron convocados los amigos representantes de todas las secciones electorales del distrito, para la indicada reunion. Acudieron más de cincuenta representantes que presididos por la Junta de Moralidad, deliberaron y acordaron cuanto estimaron conducente á la organizacion de los carlistas, nombrando una junta en cada seccion, con instrucciones bastantes para que la eleccion se verifique con la regularidad y legalidad más completas, evitando todo linaje de ardid y tretas, coacciones y artimañas de mala ley que tanto suelen lamentarse en esas ocasiones, por considerar ese aspecto del asunto uno de los más temibles enemigos de la libre emision del sufragio. Se resolvió igualmente poner gran cuidado en estirpar la inconcebible tendencia de algunos amigos nuestros, á apoyar las candidaturas contrarias al carlismo protestando al propio tiempo ser carlistas decididos; tendencia que tantos votos hace restar al candidato nuestro con menosprecio del sagrado lema que defendemos, y para cuya estirpacion es indispensable remover el entusiasmo que la máxima parte del distrito conserva en su corazon hacia nuestros ideales.

Otras acuerdos tambien se adoptaron, que no es discreto hacer públicos para que el adversario no se entere por nuestra caudidez, de los trabajos que en esta ocasion excepcional ha de realizar con ánimo resuelto el partido, en este distrito.

Entre todos los concurrentes, hubo la unidad de criterio mas absoluta; aclamóse repetidamente por todos, al candidato don Juan Vazquez Mella, haciendo constar que no obstante no ser navarro, su talento privilegiado, la elocuencia extraordinaria de su voz, sus profundas convicciones carlistas, el compromiso contraido anteriormente por el distrito, el no ser el primero que ha sido designado para candidato del mismo sin embargo de no ser del pais, como sucedió con los señores Nocedal (D. Candido) y D. José Maria Muzquiz (y otras consideraciones de gran valia, le recomiendan especialisimamente para ser designado tal candidato, ya que es conocido por la generalidad de los electores que unánimemente por lo que á los carlistas se refiere, fijaron ha tiempo su atencion en él desasos de favorecerle con su sufragio.

Terminada la reunion, pasaron los representantes al salon inmediato, donde el Círculo carlista habia preparado en obsequio de aquellos una suculenta comida en la que reinó la animacion natural entre comensales identificados en ideas y sentimientos; y tomado el café, trasladáronse al salon anterior que se hallaba ya invadido completamente por correligionarios afanosos de respirar aquella atmósfera de decision y entusiasmo que reflejarán seguramente en las urnas electorales.

Agradablemente impresionados se separaron los amigos de la aldea para regresar á sus respectivos domicilios, henchido el corazon de legítimas esperanzas de triunfo.

Cuando esto sucedia en el Círculo cundió la voz de que el candidato liberal fusionista Sr. Echeverria, acababa de llegar á Estella, acompañado del Sr. Jalen, de Viana, dedicándose á visitar algunos amigos que cooperen al triunfo de su candidatura; pero en obsequio á la verdad hemos de consignar el rumor de que al presentarse en la casa del ex-diputado foral Sr. Beruete, de ideas integristas, como era de esperar, nada consiguió de él más que perder el tiempo.

Sin embargo, ese Sr. Echeverria segun de público se afirma, va logrando adctos en los pueblos que recorre, por su carácter ministerial que para ciertos criterios atre-

tos á las instituciones es muy atendible. Está seguro dicho señor, —y sea dicho de paso— que el partido carlista no usará, como no usa nunca, de malas artes en la próxima lucha, concretándose á lo extrictamente legal; en cuyas condiciones puede contar con un adversario franco y noble, como esperamos será su proceder, y al que le toque triunfar con su pan se lo coma.

Además en este distrito presentan su candidatura los señores Modet y Baztan que no parece cuentan con tantas probabilidades como el Sr. Echeverria á quien el señor Galarreta recomendó á todos sus amigos.

Nosotros, los carlistas, como no nos arredramos fácilmente, aunque tiren con bala, porque hemos oido pasar muchas, confiamos en Dios y en nuestros amigos, que esta vez el triunfo es nuestro y experimentaremos la gran satisfaccion de que el distrito se organice, luche con éxito y elija para su representante al esclarecido é incomparable orador nuestro querido correligionario D. Juan Vazquez Mella.

Suyo afectisimo,

El Corresponsal.

BOLETIN

del Centro Escolar Dominical de Obreros.

A las clases escolares de este Centro de Instruccion para la clase obrera asistieron el domingo último, trescientos treinta alumnos.

	Pesetas.
Saldo anterior	43761 67
320 imposiciones efectuadas	409 26
Suman	44170 93
22 devoluciones verificadas	895 90
Saldo el 15 de Enero 1893	43275 03
Id. de la Caja de Socorros	6249 10
Total en ambas Cajas	49524 13

La Caja de Ahorros es, el barómetro fijo de las necesidades del obrero en esta época y la prueba de ello es que las devoluciones exceden en mucho á el importe de las imposiciones.

Instruccion científica. Se leyó un artículo humorístico para hacer ver lo que es la industria en los paises ateos; y los grandes beneficios que presta en los pueblos cristianos.

Instruccion religiosa. Explicacion de a festividad del Dulcísimo nombre de Jesús, comparando este nombre con el aceite que alimenta, alumbrá y cura; y haciendo sobre esto sagradas reflexiones, para deducir de ellas cómo hemos de pronunciar siempre el sacratísimo nombre de Jesús, y cuán mal obran los que blasfeman de él.

Nuevo círculo de obreros.—El domingo último se inauguró en Alicante una sociedad de obreros católicos, para el socorro mutuo é instruccion de la clase artesana.

La creacion de un Círculo católico de obreros en Alicante, ciudad de las más trabajadas por la impiedad y la masoneria es una excelente obra.

Se ha recibido en este Centro la memoria leida en la solemne apertura de curso del Patronato de la juventud obrera de Valencia.

Agradecemos el envío.

	Pesetas
Saldo anterior	7266 13
Impuestas hoy	70
Suman	7336 13
Saldo anterior	2741 13
Impuestas hoy	100
Suman	2841 13

CARTA DE MADRID.

Madrid, 20 de Enero de 1893. Sr. Director de LA REALIDAD NAVARRA. En sentir de los republicanos esta noche quedará terminado el manifiesto que ha de dirigirse á los comités de provincias dándoles cuenta de haberse efectuado la

coalicion con los distintos grupos democráticos.

Al propio tiempo se comunicarán las oportunas instrucciones sobre la forma en que deben acudir á las urnas.

Como no todos los candidatos que se presentan son muy del agrado de los electores, es probable que á última hora surjan graves disidencias en determinados distritos lo que dará lugar á que triunfen muchos conservadores que de otra suerte sufrirían una afrentosa derrota.

El manifiesto ya no se publicará hasta el domingo ó lunes, aunque el señor Pi desee que sus correligionarios lo conozcan antes.

Esta mañana se reprodujo el motin de los operarios de la fábrica de calzado situada en la calle de la Concepcion Gerónima, pues las maestras despedidas no veian con buena cara que trabajasen las oficiales.

La presencia del gobernador de la provincia, que para esas cosas se pinta solo, conjuró el conflicto.

Si el señor Aguilera tomara con igual entusiasmo la repression de otros actos atentatorios á la moral merecería los plácemes de las gentes honradas, y sin embargo poco debe importarle el aplauso de las personas cultas cuando no castiga la venta de libros pornográficos, las exhibiciones de cierta índole y otras cosas por el estilo.

Clarito.

TELEGRAMAS.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Paris 20.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 60,98.—60,77.

Londres 20.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 61,06.—

Paris 20.—Los despachos de Berlin, dicen que continúa descendiendo la temperatura, marcando el termómetro 23 grados bajo cero.

Añaden que muchas personas han muerto de frio y que el número de enfermos es considerable particularmente entre la clase obrera.

Los temporales dificultan mucho las comunicaciones y millares de trabajadores atraviesan por un periodo de horrible miseria.

Viena 20.—En el gran baile dado por el municipio en obsequio del emperador, este hizo su presentacion en la sala dando el brazo á la esposa del embajador de Francia.

Los invitados tributaron al soberano una ovacion.

Paris 20.—Le Soleil de hoy publica una carta firmada por el conde de Hansarville fijando en ella la conducta que debe seguir el partido legitimista en vista de las circunstancias actuales porque atraviesa Francia.

Declara que sobre todo conviene buscar las alianzas conservadoras y liberales posibles y vigorizarse para las elecciones no poniendo la forma de gobierno como bandera electoral ante los comicios.

Añade que es preciso prepararse tambien para cualquiera golpe imprevisto puesto que es inevitable una crisis violenta.

De esta suerte—añade—cuando el pueblo se vea harto de la república, encontrará monarquias dispuestas á defender la causa del orden.

Paris 20.—L'Esclair, dice que el doctor Bronardel presentó ayer su informe relativo á la autopsia del baron de Reinach.

Declara que tanto las experiencias hechas en el primer ensayo como las verificadas posteriormente arrojan un resultado completamente negativo.

Paris 20.—El Figaro de hoy publica el relato de una conversacion sostenida por su corresponsal en Londres con Cornelius Herz.

El célebre doctor protesta contra la acusacion que se le ha hecho de haber servido de agente de Inglaterra y de la triple alianza.

Afirma que jamás cometió ningun acto de corrupcion y que si llegó á amenazar á Reinach, fué porque este se negaba á pagarle una deuda de dos millones de francos sobre todo porque trató de envenenarle.

El mismo periódico asegura que la continuacion del proceso del Panamá ha sido aplazada y añade que el señor Baihan ha presentado conclusiones pidiendo que la causa pase al tribunal supremo.

Lisboa 20.—La comision de la Cámara que entiende en los nuevos proyectos de

Hacienda, se ha reunido para tratar sobre los mismos.

El señor Diaz Ferreira ha pedido que se emita desde luego dictamen acerca de los intereses de las deudas exteriores...

San Petersburgo 20. —El príncipe heredero de Rusia, saldrá el sábado con dirección á Berlin, con objeto de asistir al matrimonio de la princesa Margarita de Prusia.

Paris 20. —Segun noticias de Alemania han muerto heladas algunas personas en diferentes puntos.

En varias localidades ha sido imposible la provision de víveres por la dificultad de las comunicaciones á causa de las nieves.

Haec muchos años que no se habian sentido en Alemania y Rusia frios como durante este invierno.

Otro circulo.

Hemos sabido por muy buen conducto, que los entusiastas y decididos carlistas de la importante villa de Allo, van á formar inmediatamente un circulo, para el que cuentan ya con numerosos amigos...

Enviarnos á los iniciadores nuestra enhorabuena más expresiva, felicitándoles por su obra que ha de proporcionar á la comunión carlista valiosísimos servicios...

SUCESOS.

Se han recibido en la Diputacion exposiciones de varios industriales de la ribera en suplica de que no se ceje en las gestiones necesarias hasta conseguir que no se exija en esta provincia el cumplimiento de la ley sobre alcoholes.

Los cosecheros de frutos de esta provincia gastan activamente para conseguir de la empresa del ferro-carril la rebaja en la tarifa de transportes.

Ha sido nombrado subdirector del instituto el catedrático de Física D. Victoriano Yoldi que figuraba el primero en la terna remitida por la direccion.

Se ha presentado á la aprobacion del gobierno civil el reglamento de una sociedad que con el título «Círculo católico de San Luis Gonzaga» trata de establecerse en la villa de Paete.

El alcalde del valle de Baztan en comunicacion fecha 19 del actual, participa al señor gobernador que en la tarde del día anterior, fué encontrado en las inmediaciones de la borda de Inda el lugar de Arizcun, el cadáver de D. José María Cortari, arrendatario de la borda de Echeta del mismo lugar...

El juzgado municipal entiende en el asunto.

La segunda representacion que ha tenido lugar es el teatro de la aplaudida zarzuela «El Rey que rabió» ha servido para borrar la mala impresion que produjo la primera.

El día de ayer fué muy templado legando el termómetro á 10 grados sobre cero; el cielo continúa encapotado anunciando lluvias con lo que se cumplirá el pronóstico de Neherlesoom una vez más.

Ayer debió verificarse en Tudela la importante reunion de representantes del distrito convocada por el diputado foral del mismo señor Guibenzu.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria y cuenta general del Centro y Caja de ahorros escolar dominical de obreros de Pamplona correspondiente al finado año de 1892.

El promedio de los alumnos que han asistido á las clases ha sido de 425.

La Caja de Socorros para obreros inválidos ha sufrido un aumento considerable saliendo á haber con 8.249'10.

Felicitamos á los señores director y colaboradores de tan útil y benéfico centro por la paternal solicitud con que atienden á la pesada clase obrera y á los alumnos por la docilidad entusiasmo con que secundan los deseos de aquellos.

La guardia civil de Idocin ha denunciado ante el juez municipal del valle de Ibarcorta á los hermanos Francisco y Nicolás Iriso Igarreta, por haber ejercido el de la caza en días de nieve, ocupándole un conejo y una azada.

haber ejercido el de la caza en días de nieve, ocupándole un conejo y una azada.

Ayer existian ocho detenidos en el depósito municipal de esta capital, cinco de ellos á disposición del señor gobernador civil y tres á la de la alcaldía.

Nuestro colega «El Eco de Navarra» no se ha equivocado nada menos que en diez mil números al anunciar el premio mayor del sorteo verificado en Madrid el día 20 del actual.

Este no es censurar, sino decir que tambien le dan timos como los que repetidamente nos han dado á los demás; por cuyo motivo hemos determinado suprimir los telegramas de los sorteos.

Se asegura que el Consejo Supremo de Fuerza ha acordado rebajar la pena impuesta á los 28 soldados de la Constitucion de cuyo asunto tienen conocimiento nuestros lectores.

Por los municipales han sido denunciadas dos mujeres por escandalizar é insultarse mutuamente en la fuente de Santa Coella.

Tambien han sido denunciadas dos mujeres de la calle Santo Domingo por tener ropas tendidas en el balcon.

Cartas detenidas en la administracion de correos de esta capital.

José Yarruta, Félix Garrido, Clemente Guarreros, José Romeros, em leado de correos, Manuel Moraras, Domingo Urtsun, Andrés Ledosa, Manuel Santos, Salvador Echenique, Felipe Rivero, Sagando Pimilos, Justa Arzuoren, Maria de Billarvera, Francisco Azpeta, Ciriaco Arto, Asuncion Godi, Isidra Gaureri, Valentin Elias, Tomás Goñi, Elvira Eizaincino, Juanita Gaston, Cloto Iriarte, Julia Sain, Atanasio Apellaniz, José María Rometa, Asuncion Hernandez, Francisca Gracia, Juan Esteban, Félix Olmo, Félix Blacoz, José Montesinos, Egoito Garza, María Bernal, Francisco de Pico, M. Carral.

Muchas personas se quejan de la tardanza que terminan las funciones en el Teatro principal, por lo que hemos de suplicar á la empresa que principien con un poco más de puntualidad y los entreactos no sean tan largos.

En el Ferrol ha sido agredido por unos muchachos el comandante de un acorazado en g. b. s.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el «Papel de Armenia».

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el «Papel de Armenia».

Seccion religiosa:

CULTOS.

Santo de hoy.—San Vicente mártir y San Anastasio mártir.

EN SAN SATURNINO.—A las seis de la tarde siguen los ejercicios del mes dedicado á la Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo con el Santísimo expuesto y sermón.

EN SAN LOBENZO.—La Archicofradía de la Cofre á San Fermín celebra función en honor de la invencion y traslacion de las reliquias de su santo Patrono.

A las diez de la mañana se cantará tercia y á continuación misa solemne con sermón que predicará D. Pedro Santa Cruz.

EN REOLETAS.—Cuarenta horas, se expondrá S. D. M. á las diez de la mañana y habrá misa solemne quedando expuesto hasta las tres y media de la tarde en que despues del ejercicio que la V. O. T. de San Francisco acostumbraba hacer los cuartos domingos del mes se hará la reserva.

EN SANTO DOMINGO.—A las cuatro de la tarde se hará la devoción de los siete domingos de San José.

EN SAN SATURNINO.—Siguen los ejercicios del mes dedicado á la Preciosa Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.

ULTIMA HORA

ALCANCE POSTAL.

Madrid 20,

El consejo de ministros celebrado esta mañana bajo la presidencia de la regente ha sido brevísimo.

El señor Sagasta no pudo asistir por encontrarse indispuerto. En sustitucion del señor Sagasta hizo el discurso de política exterior el señor marqués de la Vega de Armijo y de interior el ministro de la Gobernacion.

El primero se ha fijado principalmente en la cuestion de Marruecos é Inglaterra, cuyo asunto se cree completamente terminado.

D. Venancio se limitó á hablar del aspecto que presenta la próxima lucha electoral.

Terminado esto la regente firmó un decreto relativo á las patentes de alcoholes en Ultramar.

El marqués de la Vega de Armijo leyó algunas cartas y telegramas felicitando á la regente por la feliz entrada de año.

algunas cartas y telegramas felicitando á la regente por la feliz entrada de año.

A las doce terminó el consejo. El general Lopez Dominguez pondrá mañana á la firma de la regente la combinacion de ascensos y altos puestos militares acordada en el consejo de ayer.

El señor Sagasta se encuentra más aliviado de su leve indisposicion y el ministro de Fomento completamente restablecido, hasta el punto de que pudo asistir á la firma de Palacio.

Bien es verdad, que no tenian ningun entierro en puerta!

El ministro de la Gobernacion ha estado esta tarde á última hora en casa del señor Sagasta con quien celebró una breve conferencia, que se supone relacionada con asuntos electorales.

No obstante lo manifestado por el señor marqués de la Vega de Armijo en el último consejo, la cuestion entre Inglaterra y Marruecos ha vuelto á agravarse en términos que se cree inminente el conflicto que se daba por conjurado.

Segun las últimas noticias Inglaterra insiste en que la reparacion por el asesinato del súbdito inglés sea completa, siendo una de las cláusulas la desautorizacion del ministro de Negocios extranjeros.

Las potencias, que preven lo que puede ocurrir en próximo plazo están preparándose para no encontrarse desprevenidas.

El poeta Zorrilla que se encuentra enfermo se bastante cuidado ha tenido un ligero alivio aunque sin desaparecer la gravedad de su estado.

Esta tarde se aseguraba que el señor Romero Robledo aplazará su regreso á Madrid hasta mediados del próximo mes de Febrero.

Las noticias que se sigan recibiendo de los temporales participan que estos continúan sin haber cesado su nada y que las circulaciones de los trenes se hace muy difícil á causa de las nieves.

R. Quintero.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 22—12,12 m.

Aniversario de Luis XVI.

Ha acudido extraordinaria concurrencia á la misa dedicada á Luis XVI.

Han pronunciado notables discursos necrológicos los señores Aranda y Morales y se han leído poesias de los señores Carulla y Lazaao.

Ahora se podrá vindicar.

Ha sido detenido en Londres por la policia Cornelio Herz.

Y el gobierno pidiendo más ejército.

Reina un frio terrible en Alemania. El termómetro marca 26 grados bajo cero.

Varias personas han perecido heladas. El hambre es espantosa.

Una plaga tras otra. Se dice que han ocurrido casos de cólera, algunos de ellos seguidos de defuncion, en la casa de locos de Berlin.

Si se confirma la noticia el gobierno adoptará inmediatamente precauciones extraordinarias.

¿Porqué no se reclama la extradicion? Los marinos del «Icod», que hace ya tanto tiempo están en poder de los moros, han sido internados hasta Fez.

Anuncios preferentes.

M. Rubio CIRUJANO DENTISTA. Constitucion 49, 3.º Teléfono 120.

A CAMBIAR EL ORO

Casiano Diaz, abona precios elevados por el oro de todas clases. Plata liza y cupones tornamos en condiciones ventajosas. Zapateria, 17.—Pamplona.

Servicio de carruajes.

Table with columns: Kilómetros, Landés, Precios (Pesetas), Convencional, and rows for different travel durations like 'Para viaje en un día', 'Para viaje de dos días', etc.

Los servicios que no están comprendidos en esta tarifa se servirán económicamente.

ADMINISTRACIONES

Estafeta, 71, y San Ignacio, 8.

Establecimientos provinciales

de Beneficencia de Navarra.

No habiéndose hecho la adjudicacion del suministro del pan, en la subasta celebrada el día 12 del actual se anuncia nuevamente para el día 24, bajo el nuevo pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la administracion de los mismos.

Pamplona 16 de Enero de 1893. Por acuerdo de la comision, el administrador, Vicente Marton.

L. DUTOR

Cirujano dentista.

Siempre garantiza la perfecta prononciacion y masticacion con sus dentaduras artificiales. Núm. 8. P. laza del Castillo núm. 8.

CAMA DE HIERRO Y JERCON

DE MUELLES 5 DUROS.

Muebles, espejos superiores, lavadores etc. etc. Gran surtido en camas inglesas. Mercaderes 28 junto á la Loteria del señor Rodriguez. Venta á plazos y al contado.

LA PERLA INDUSTRIAL.

Venta de planta de chopo.

Se vende planta de chopo sita muy próxima á la estacion de Pamplona.

El que desee informarse le darán razon en Cuarte calle Nueva núm. 8. Martin Uriz.

LA PREVISION.

Primera compañía española dedicada exclusivamente á «Seguros sobre la vida á prima fija.» Domiciliada en Barcelona; capital social 5.000.000 pesetas.

Inspector Sebastian Gastearena y Egúzquiza, Zapateria, 85, 2.º, Pamplona.

CAMBIO DE MONEDAS

COMPRA DE CUPONES.

Mauricio Guibert, Mayor y Pamplona.

MIS PRISIONES.

Memorias de Silvio Pellico.

Agotadas completamente todas las ediciones españolas de esta preciosa obra, en que el autor refiere sus padecimientos físicos y morales durante los diez años de encierro que sufrió en Venecia y en Spibergel á principios de siglo, se acaba de poner á la venta una nueva y lujosa edicion de más de 800 páginas en buen papel y excelente impresion.

PRECIO DE LA OBRA.

Con cubierta á dos tintas. 2'50 pesetas y con magnífica encuadernacion en percalina de color y planchas doradas, 5'50 pesetas.

Dirigir los pedidos á D. Gabriel Vich, Ronda de la Universidad, 14, Barcelona.—Apartado de Correos 147.—Teléfono 1.130.

La obra se remite franca de portes, acompañando al pedido el importe en letras de fácil cobro ó en libranzas del giro mútuo.

Está tambien á la venta en las principales librerías de la Peninsula y de Ultra mar y en casa de todos los señores corresponsales de esta casa editorial.

Venta de casa y huerta.

En la carretera de Irurzun, inmediata á la capital se vende una de planta baja propia para la compra y venta de artículos de primera necesidad y con la ventaja de ser sitio avanzado para esta clase de comercio.

En la calle de San Nicolas, 84 y 80, 4.º informarán. m. y v.

Imp. de J. Donato Cumia, Tecenderias, 33.

CARABANA

Interesa à todos saber:

- 1.º Que no existen otras aguas sulfurosas sódicas que las de CARABANA.
- 2.º Que no existe tampoco ningun otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotacion que el de CARABANA y que es de origen volcánico.
- 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, productos de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan à manipulaciones artificiales.
- 4.º Que en el manantial de CARABANA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobacion necesaria.

Son *Purgantes, Demurativas, Antibiliosas, Antihernéticas, Antiescrofulosas y Antisifilíticas.* — declaradas por la ciencia médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economia y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior.

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios; 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

DEPOSITO GENERAL POR MAYOR

R. J. CHAVARRI, 87, ATOCHA, 87, MADRID.

L'UNION.

COMPANIA FRANCESA

DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA.

FUNDADA EN EL AÑO 1828.

Capital y reservas.	17.280.000 francos
Valores asegurados	13.823.000.000 >
Siniestros pagados.	63.000.000 >

Esta Compañía, la más importante de las Compañías francesas de seguros contra incendios, tiene el honor de participar al público que desde 1.º de Julio de 1892 ha añadido à sus operaciones ordinarias el seguro contra los daños ocasionados por las explosiones de

DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS

y contra los daños ocasionados en las aplicaciones domésticas, comerciales é industriales, por las explosiones de la electricidad, del aire comprimido, de los gases de toda clase, de los polvillos de granos y harinas, de las esencias y otras cualesquiera.

Primas reducidas, abrogacion facultativa à la regla proporcional.

Subdireccion en Pamplona à cargo de Pedro Riezu

NUEVA, 20, 3.º

GRAN CERERIA

ESPECIALIDAD en cirios blandones, hachas, candelas, y todo lo concierne al ramo de cereria elaborado con toda perfeccion, al peso, forma y gusto de cada pais en CERAS PURAS DE ABEJAS para el culto calòlico y con buenas mezclas de varias clases y precios.

GRAN ECONOMIA por su especial fabricacion sin humo, olor ni carbon.

Blanco de cera en gran escala, puras sin mezcla

CERAS AMARILLAS de todas procedencias CERECINA, PARALINA, ESTEARINA y cera vegetal

FABRICA DE BUJIAS ESTEARICAS y TRASPARENRES, BLANCAS y COLORES de todas clases y varios precios. Cirios y blandones estearicos de todas dimensiones.

Casa fundada en 1858

Privilegiada, etc.

Proveedora de la real casa

12 premios DE PRIMERA CLASE. **SALVADÓ Y SALA** Princesa 40, —BARCELONA—

Se remiten notas de precios y catàlogos ilustrados gratis.

TANGYES LIMITED

INGENIEROS.

BIRMINGHAM.

SUCURSAL GRAN VIA 52 BILBAO.

REPRESENTANTE JAIME R. BAYLEY.

Especialidad en máquinas de vapor de alta presión, condensacion y compound, bombas centrifugas y de accion directa, duplex, etc., gruas, gatos, poleas diferenciales, aparatos hidráulicos, ascensores, máquinas, herramientas para talleres.



Así como Dios fundó los auxilios de nuestra Santa Religión para el alivio de las enfermedades del alma, así también para curar las dolencias del cuerpo ha creado los inmensos recursos de la Medicina. Los que la han estudiado con Fé, han realizado, al fin, la Esperanza de hallar un remedio que permite hoy ejercer la Caridad de curar positivamente à los que sufren Tos, Ronquera, Asma, Bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho, con el excelente Pectoral Santa María que combate con éxito seguro dichas dolencias.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Frasco 3 Ptas.

Depósito en Pamplona droguería y farmacia de D. Valentin Marquina, Nueva 1

L'UNION

Compañía Francesa de seguros sobre la vida humana

FUNDADA EN PARIS EN 1829.

Establecida en España con arreglo à las leyes vigentes.

FONDOS DE GARANTIA

432.000.000 DE REALES, Ó SEAN 108.000.000 DE FRANCOS

Seguros sobre la vida entera, mixtos, à termino fijo, combinados (operacion especial de la Compañía) rentas vitalicias y seguros de capitales diferidos.

Direccion en Paris en su propiedad, rue de la Banque, núm. 15.

Subdireccion en Pamplona à cargo de Pedro Riezu

NUEVA, 20, 3.º



GRAN ESTABLECIMIENTO

DE

MAQUINAS PARA COSER

DE TODOS LOS SISTEMAS

Recenderias, 35.—Pamplona.

Unico almacen donde se encuentran todos los sistemas los más perfectos, útiles y económicos que se conocen en el mundo, habiendo obtenido los primeros premios en todas las exposiciones, y la gran medalla de oro en la de Paris de 1859.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO.

Fermin Ardanaz.